
ДОРОЖНОЕ ХОЗЯЙСТВО

снегопады
ни

С октября 2019  года в 
дорожной организации ор
гани зова но  к р у гл о с у то ч 
ное дежурство, и какой бы 
сю р п р и з  ни при готови л а  
погода, врасплох застать  
дорожников ей не удастся. 
Зима в этом году пришла  
с опозданием , но вторая  
половина января оказалась 
богатой на осадки. Дорож
ная служба при этом была 
начеку - здесь следят и про

должают следить за погодой 
очень вним ательно. Если 
снегопад начинается ночью 
и не прекращается, то де
журный поднимает всех во
дителей - к трем часам утра 
они должны уже выехать на 
расчистку снега.

Валерий Борисович КРА
ШЕНИННИКОВ подтверждает:

- Мы встретили снегопады 
во всеоружии. Техника для рас-, 
чистки снега хоть и старенькая,

но вся на ходу и обеспечена 
топливом. 2020 год начался для 
нас тяжело - еще не открыто 
финансирование дорожного 
фонда, а это и отсутствие де
нег на запчасти, и трудности 
с ремонтом. Зима нынче вы
далась капризная: то дождь, 
то гололед. Следовательно, 
расход пескосоляной смеси 
по сравнению с прошлыми го
дами увеличился. Мы решили 
подстраховаться и заказали

смесь с Семеновского района. 
Тридцать тонн уже поступило 
на прошлой неделе, ожидаем 
следующую партию. В первую 
очередь, обсыпаем опасные 
участки дороги, остальные - по 
мере необходимости.

Незавидная работа у дорож
ной службы, но очень важная. В 
снегопад работы не прекраща
ются вообще, ведется патруль
ная снегоочистка. Машины 
беспрестанно передвигаются

по основным автобусным на
правлениям, пока не пройдет 
полная очистка трассы. Но, 
как видим, снегопады и ме
тели Тоншаевскому району не 
страшны, расчистка дорог бу
дет продолжаться. Надеемся, 
что и дальше у ООО «Дорстрой- 
сервис» не будет перебоев ни 
с топливом, ни с запчастями.

Ольга СМИРНОВА

ЗЕМСКОЕ СОБРАНИЕ

Обсудили актуальные вопросы
ЗАКОНОПРОЕКТ

Бесплатное питание 
для младших школьников

Артем Кавинов: «В планах нижегородских законодателей в ближайшее 
время принять закон об обеспечении бесплатного питания для младших 
школьников»

Депутат Госдумы отметил, что Нижегородские законодатели уже активно 
включились в проработку решений по итогам послания президента

В прошлую пятницу, 31 января, 
состоялось первое в этом 2020 году 
заседание Земского собрания Тон- 
шаевского района. На повестке дня 
были затронуты актуальные вопро
сы, касающиеся различных сторон 
деятельности.

«О профилактике мошеннических 
действий» - с таким докладом выступил 
начальник Отделения МВД России по 
Тоншаевскому району майор полиции 
Владимир Вячеславович Рыков. Его 
вопрос остается актуальным, несмотря 
на то, что эта тема освещается регу
лярно.

Михаил Николаевич Сердюков, на
чальник отдела по управлению муни
ципальным имуществом и земельными 
ресурсами администрации Тоншаевско- 
го района, докладывал «О выполнении 
прогнозного плана приватизации му
ниципального имущества за 2019 год» 
и «Об утверждении прогнозного плана 
приватизации муниципального имуще
ства Тоншаевского муниципального 
района на 2020 год».

Начальник Управления финансов 
администрации Тоншаевского района 
Натальтя Вениаминовна Куликова осве
тила несколько вопросов, касающихся

районного бюджета на 2020 год и пла
новый период 2021 и 2022 годов.

Консультант аппарата Земского со
брания Надежда Владимировна Способ 
осветила сразу несколько вопросов: 
«О внесении изменений в Положение 
о порядке опубликования (обнародо
вания) муниципальных правовых актов 
Тоншаевского муниципального района», 
«О создании комиссии по координации 
работы по противодействию коррупции 
в Тоншаевском районе» и «О плане ра
боты Земского собрания Тоншаевского 
района на 2020 год».

На повестке дня Земского собрания 
стоял также актуальный на сегодняшний 
день вопрос «О состоянии здравоохра
нения в Тоншаевском районе, пробле
мы и перспективы». По объективным 
причинам рассмотрение данного во
проса было перенесено на следующее 
заседание.

Полную версию повестки дня, а 
также решения Земского собрания по 
всем вопросам повестки смотрите на 
официальном сайте администрации 
Тоншаевского района.

Татьяна ПОСАЖЕННИКОВА

Артем Кавинов принял участие в 
заседании фракции «Единой Рос
сии» ниж егородского областного  
парламента. Он отметил, что уже 
сегодня областные законодатели  
прорабатывают региональную по
вестку по реализации основны х  
тем обращения президента России 
Федеральному собранию РФ

«Одна из ключевых задач для регио
нов: вопросы, звучавшие с федераль
ной трибуны, приложить к конкретным 
цифрам и задачам по развитию терри
торий. Нижегородский губернатор уже 
внес предложения по изменению Устава 
области. В регионе появляется регио
нальный совет из глав муниципалитетов 
и законодателей, который будет актив
но работать по наполнению стратегии 
развития региона и решения системных 
задач», - рассказал некоторые подроб
ности Кавинов.

Он также отметил, что в планах, 
предложенных на фракции по реали
зации послания: принять к весне за
конопроект по обеспечению бесплат
ным питанием младших школьников, 
предусмотреть в бюджете средства на 
увеличение количества целевых мест 
в вузах, проработать совместно с 
правительством областные программы 
по капитальному ремонту учреждений 
культуры и здравоохранения.

«Нижегородцы одни из первых отре
агировали на те изменения,старт кото
рым дан сегодня президентом страны. 
Это та основа, которая даст возмож
ность оперативно реализовать на ме
стах наиболее эффективные форматы 
управления, чтобы довести заявленные 
меры поддержки для жителей. Конечно, 
это командная работа исполнительной 
власти и депутатов всех уровней», - до
бавил Кавинов.
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1Ксероссииская‘11ерспись пасе лен ия >202бТгод а) пройдет! 
в октябре. Рассказываем, в какое время проводились 

переписи населения в Российской империи и СССР, в 
каком году к работе переписчиков подключили отече
ственные ЭВМ и почему о переписи пели советские панки.

Как Сказа,! и бытсйчас, инфор^

НИЧЕГО ЛИЧНОГО: 
ПОЧЕМУ ПЕРЕПИСЬ 
НЕ ИНТЕРЕСУЕТСЯ 
ПЕРСОНАЛЬНЫМИ 

ДАННЫМИ

WMWSm

В эпоху интернета проблема зашиты личной информа
ции приобретает особое значениесРаесказываем.почему 
Всероссийская перепись населения абсолютно конфиден
циальна и ей не нужны сведения о конкретных людях.

Каждая страна выработала 
свои традиции проведения пе
реписей населения. Например, 
в США переписи проходят в 
апреле, в Германии — в мае-ию
не. Отечественные переписи до 
недавнего времени проходили в 
январе. Эта традиция берет свое 
начало с переписи 1897 года, 
которая была проведена

28 января (9 февраля по ново
му стилю). Первое всероссий
ское статистическое исследо
вание населения широко осве
щалось в СМИ, а объявления о 
предстоящей переписи висели 
возле церквей, в волостных 
правлениях и в местах народных 
гуляний.

Следующая, уже Всесоюзная 
всеобщая перепись населения, 
состоялась только спустя 29 
лет — в январе 1926 года. Пере
писчики повсеместно отмечали 
доброжелательное отношение и 
помощь со стороны населения. 
Например, в Грузии жители 
сами разгребали снег и прокла
дывали дорогу переписчикам 
от одного дома к другому. Но 
встречались единичные случаи 
отказа отвечать на вопросы 
переписчиков по религиоз
ным убеждениям. Так, жители 
Мезенского уезда Архангело
городской губернии падали в 
ноги переписчику со словами 
«раб божий» и на вопросы не 
отвечали. А в Туруханском крае 
в одном из стойбищ оленеводов 
перепись началась только после 
разрешения шамана.

В январе 1939 года на помощь 
Всесоюзной переписи населе
ния была привлечена авиация. 
Эскадрилья имени Максима

Горького перевозила перепис
чиков в труднодоступные рай
оны и распространяла листовки.

К переписи 1959 года были 
выпущены плакаты с инструк
цией по заполнению перепис
ного листа. Кроме того, впервые 
выпустили плакаты, посвящен
ные переписи, не только на 
русском, но и на других языках 
народов СССР.

Эпоха использования элек
тронной техники в ходе пере
писей началась пятьдесят лет 
назад. Во время переписи на
селения 1970 года рукописная 
инф орм ация с переписных 
листов переносилась на специ
альные бланки, которые вво
дились в оптические читающие 
устройства. Итоги переписи 
обрабатывались на электрон
но-вычислительных машинах 
(ЭВМ) «Минск-32».

Следующая перепись на
чалась 17 января 1979 года и 
продлилась восемь дней, в ней 
принимало участие 600 тысяч 
переписчиков. В ходе переписи 
использовались принципиально 
новые переписные листы, ко
торые одновременно являлись 
носителем информации для 
ввода ее в ЭВМ с помощью оп
тических читающих автоматов. 
Технические новшества помог
ли быстрее получить итоги пере
писи и сократить финансовые 
затраты.

В опросные листы последней 
советской переписи 1989 года 
были включены семь новых 
вопросов, посвященных ж и
лищным условиям. Символика 
переписи наносилась на почто
вые марки, конверты, спичеч-

мация о переписи доносилась из 
каждого утюга. Может, поэтому 
на легендарном московском 
рок-ф естивале «Сырок-89» 
исполнялась песня под неза
тейливым названием «Перепись 
населения».

Из-за погодных условий и 
увеличившейся продолжитель
ности новогодних каникул вре
мя проведения переписей было 
пересмотрено, и Всероссийские 
переписи населения 2002 и 2010 
годов прошли уже в октябре. 
Двенадцатая по счету и первая 
цифровая Всероссийская пере
пись населения пройдет с 1 по 
31 октября 2020 года.

Переписи населения связы
вают нас с нашим прошлым, 
наш ими предками, а также 
помогают строить будущее. Их 
результаты становятся основой 
для разработки социальных 
программ на ближайшие годы.

Всероссийская перепись на
селения пройдет с 1 по 31 ок
тября 2020 года с применением 
цифровых технологий. Главным 
нововведением предстоящей 
переписи станет возможность 
самостоятельного заполнения 
жителями России электронного 
переписного листа на Едином 
портале государственных услуг 
(Gosuslugi.ru).

При обходе жилых поме
щений переписчики Нижего- 
родстата будут использовать 
планш еты со специальны м 
программным обеспечением. 
Также переписаться можно 
будет на переписных участ
ках, в том числе в помещениях 
многофункциональных центров 
оказания государственных и 
муниципальных услуг (МФЦ).

Переписные листы Всерос
сийской переписи населения, 
которая пройдет в октябре ны
нешнего года, будут полностью 
анонимны. Статистики рабо
тают с цифрами, чтобы на их 
основе выявить существующие 
тенденции, а главным принци
пом переписи населения явля
ется самоопределение. Иначе 
говоря, статистики верят людям 
на слово, ведь все данные за
носятся в переписные листы со 
слов респондентов, и никаких 
документов, подтверждающих 
сведения, не требуется.

«Мы работаем с подробной, 
но деперсонифицированной 
информацией: в анкетах Все
российской переписи населения 
нет вопросов об имени человека 
и о размере его доходов. Поль
зователи портала «Госуслуги» и 
переписчики будут заносить в 
электронные переписные листы 
только обезличенную информа
цию», — отметил руководитель 
Росстата Павел Малков.

«Всероссийская перепись 
населения проводится с соблю
дением прав человека и граж
данина на неприкосновенность 
частной жизни и жилища», — это 
отмечается в федеральном зако

не «О Всероссийской переписи 
населения». Также гарантирует
ся, что «сведения, полученные в 
ходе Всероссийской переписи 
населения, не могут быть ис
пользованы в целях причинения 
имущественного и морального 
вреда человеку и гражданину, 
затруднения реализации его 
прав и свобод», — подчеркнула 
руководитель Нижегородстата 
Галина Полякова.

Результаты переписи н а
селения не будут передаваться 
ни в налоговую службу, ни в 
Пенсионный фонд, ни в любые 
другие ведомства. За всю исто
рию отечественной статистики 
не было ни одного случая утечки 
информации. После публи
кации итогов Всероссийской 
переписи населения заполнен
ные респондентами переписные 
листы подлежат уничтожению.

Благодаря будущей переписи 
жители страны смогут не только 
узнать точные цифры численно
сти населения и национального 
состава, но и увидеть социаль
но-экономические процессы, 
происходящие в их регионах, 
городах и селах.

ПРИЕМ ГРАЖДАН
ЕСТЬ ВОПРОСЫ? ОБРАЩАЙТЕСЬ

26 февраля 2020 г. с 14:00 в приемной граждан Губер
натора и Правительства Нижегородской области по адре
су: г. Нижний Новгород, ул. Костина, дом 2, кабинет 12 
будет проводиться личный прием граждан заместителем 
Губернатора, заместителем Председателя Правительства 
Нижегородской области Андреем Николаевичем Хариным, 
координирующим работу органов исполнительной власти 
Нижегородской области по вопросам:

- реализации государствен
ной политики, государственно
го управления и регулирования 
в сфере жилищно-коммуналь
ного хозяйства и топливноэнер
гетического комплекса;

- реализации государствен
ной политики и государствен
ного управления в сфере охраны 
окружающей среды, использо
вания и охраны водных объек
тов, в сфере недропользования.

- осуществления государ
ственного жилищного надзора

в соответствии с законодатель
ством Российской Федерации;

- осуществления лицензиро
вания деятельности по управ
лению многоквартирными до
мами;

- осуществления государ
ственного административно
технического надзора в сфере 
обеспечения чистоты и порядка;

- государственного регули
рования цен (тарифов), регу
лирования деятельности га
рантирующих поставщиков,

осуществления регионального 
государственного контроля 
(надзора) в области государ
ственного регулирования цен 
(тарифов) на территории Ни
жегородской области;

- деятельности рабочей груп
пы Государственного совета 
Российской Федерации по на
правлению «Экология и при
родные ресурсы».

На прием могут записаться 
граждане Российской Федера
ции, иностранные граждане и 
лица без гражданства, законно 
находящиеся на территории 
области, если их вопрос не был 
решен на местном уровне и 
требуется личное участие заме
стителя Губернатора, замести
теля Председателя Правитель
ства Нижегородской области

ЩН^а^инад - - .
Цк.'Я ающим^загш сат ь с я "на1 

прием необходимо обратиться 
в Приемную граждан по адре
су: г. Нижний Новгород, ул. 
Костина, дом 2, кабинет 22 и 
предоставить копии документов 
по рассматриваемому вопросу 
(при наличии).

При себе иметь паспорт. Ре-

> ^ М » р аб Ь ть Щ ||р и ем н о и^ а»^ан : 
понедел ьн и 1^*чтзер№ 9!0Ь до 
18.00, пятница - с 9.00 до 17.00. 
Справочная информация по 
телефонам: (831)439 04 98, 430 
96 39.

Запись на прием прекраща
ется за 5 рабочих дней до его 
проведения.

http://WWW.kray-rodnoy.ru
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Как вы себе представляете молочную ферму? Большое 
длинное помещение, где коровы стоят в ряд, от них по 
шлангам доильного аппарата идет молоко, а стойла чи
стятся автоматически?

Может быть, в больших кре
стьянско-фермерских хозяй
ствах так и есть, но у Василия 
Анатольевича Тарасова все 
по-простому. На выезде из по
селка Тоншаево в сторону Ма
лых Лугов в конце самой от
даленной улицы Молодежной 
расположилось его хозяйство. 
Моя экскурсия началась...

Ферма -  новая. В простор
ном чистеньком помещении 
коровы содержатся каждая 
в своем стойле. Телята пока 
с мамами, но скоро их будут 
отсаживать отдельно, под
росли уже. Рядом под крышей 
- рулоны сена, что удобно для 
хозяина, так как он все делает 
один, а нужно и накормить, 
и подоить, и помыть, и почи
стить. Строительство фермы 
еше не закончено, хочется 
Василию Анатольевичу и пол 
застелить, и стойла новые надо 
сделать - работы еще очень 
много. Я была удивлена, как 
же все чисто вокруг, но рас
спросы решила продолжить 
уже дома, где нас ждал горячий 
чай и радушная хозяйка Ирина 
Михайловна.

- Василий Анатольевич, 
расскажите, как пришли 
к тому, что надо заводить 
свое хозяйство?

- Работа на ферме мне при
вычна с детства: и мама, и папа 
всю жизнь там проработали, я 
с семи лет ходил помогать им. 
Да и животных мы с женой 
всегда держали: начинали с 
козы, потом Is хозяйстве по
явились поросята, а потом 
решились на первую корову. 
Дети маленькие были, им мо
лочко надо было, а в магазинах 
не молоко, а одно название, 
так что лучше домашнего пар
ного молока ничего нет. Когда 
корова отелилась, стало жалко 
отдавать телочку, решили оста
вить, так потихоньку обзаве
лись несколькими коровками. 
Тут колхоз, в котором я рабо
тал, начал распадаться, мы с 
семьей приняли решение соз
дать свое крестьянско-фермер
ское хозяйство. Тяжело было в 
девяностые, надо как-то было 
выживать, детей на ноги пред
стояло поставить, выучить, их 
у нас - трое.

- Удобно у Вас хозяйство 
расположено, близко к 
дому?

- Раньше коровник у самого 
дома стоял, обветшал совсем, и 
мы пришли к выводу, что надо 
строить новый. Да такой, что
бы сено хранилось под кры
шей, не мокло под дождем, и 
поближе к животным было.

- Я видела, что коровы 
у вас разные, есть и пе
стрые, и серенькие. Какие 
породы разводите?

- Начинал разводить Швиц- 
кую, от неё уже было несколь
ко телят, а вот от Ярославской 
нынче первый приплод. Телята 
подросли, пора отсаживать, 
надо бы расширяться, но пока 
такой возможности нет. Мы же 
как живем: накопим деньжат, 
посоветуемся и решим, что на 
сегодняшний день в хозяйстве 
самое необходимое, туда и 
вкладываем. Вот сейчас трак
тор бы новый надо, наш уже 
совсем старенький, но купить 
пока не на что. Кредиты ни 
разу в жизни не брали, как-то 
пока без них обходимся.

- А что государство? 
Разве не помогает ферме
рам?

- Вот сейчас нам предложи
ли помощь в размере шестиде
сяти процентов от нужной нам 
суммы. Но оставшиеся сорок 
где-то тоже надо взять, у нас 
нет таких денег. Если кредит, 
так его тоже надо чем-то вы
плачивать. Так что мы еще 
подумаем, воспользоваться ли 
такой помощью.

- У вас трое детей, помо
гают ли они по хозяйству?

- Старшие уже в Нижнем 
Новгороде живут и работают. 
Но вот сын задумывается вер
нуться из города и продолжить 
дело отца. Он тут мечтает все 
модернизировать, но я пока 
сопротивляюсь. Конечно, 
надо бы пристрой сделать для 
водонагревателя, поилку ав
томатическую, чтобы водичка 
у коров была всегда теплая. 
Пока вот приходится её на
гревать, а воды надо много - и 
напоить, и помыть. Мою сам 
очень тщательно и только ру
ками, тут мне не надо никакой 
механики - а вдруг не про
моется, да грязь останется. Я 
такого не допускаю. Вот и про 
доильный аппарат сын заика
ется, говорит, надо бы. Но тут 
я тоже пока против. Сейчас у 
меня молоко от каждой коров
ки в отдельном ведре, вместе 
не смешиваем. Да и учет ведем 
раздельный. И если вдруг что 
случилось с буренкой, мы 
знаем, с какой именно, и сра
зу принимаем меры. Так что 
руками доить надежнее, хотя 
аппаратом легче, не спорю, но 
там все молоко смешивается
в один чан, а нам так не надо. 
Мы - за качество.

Хозяйка дома, Ирина Ми
хайловна, поддерживает наш 
разговор и продолжает рассказ 
мужа:

- Мы ко всему относимся 
очень щепетильно. Банки под 
молоко я обязательно про
мываю в нескольких водах, а 
затем стерилизую. Никогда не 
допущу, чтобы посуда была 
не промыта как следует. Вот

сейчас сын купил нам по 
судомоечную машину - это, 
конечно, облегчило работу, 
но прожарить банки все равно 
надо. Мои основные обязан 
ности — это подготовить посу 
ду и сделать творог. Вся наш? 
прибыль только от пролажйЩ 
молока и творога. Раньше еще 
навоз продавали, а сейчас не 
на чем развозить. Так, если 
кто сам приедет да загрузит, ну 
денежку небольшую даст - мы 
и этому рады. Возраст уже нс 
тот, не молодеем с годами, т я | 
жела работа фермера.

- А как обстоят дела с 
кормами?

В разговор вновь включает 
ся Василий Анатольевич:

- Если раньше сено косигй 
нам приходилось за 20 кгпоме! 
трое от дома, то сейчас с этим 
легче. Разрешили обкашивал? 
всю территорию вокруг дома?
А в основном и зерно, и сено 
мы закупаем у Александра 
Жукова -  такого же фермера! 
как и мы. Он нам и скручивай 
рулоны, и привозит, и на хра 
нение укладывает. Такая воту 
нас взаимовыручка.

- Сбыт продукции 
гоже дело отлаженное, или 
бывают проблемы?

- Молоко у нас разбирают 
всё, редко, когда остается на 
творог. Надои снижаются во 
время запуска, и пока телята 
маленькие. Обычно это в зим!•i-jfgsgis—
ний период. Вот думаем,на 
будущий год начать разведенце^ 
коров на мясо. Ну, тут встает 
другой вопрос, куда сбывать! 
Вот открыло бы государств® 
заготконтору и обязало бы |  
принимать фермерскую rip* 
.тукнию по фиксированной 
цене, тогда бы нам не нужно, 
было голову ломать над тем| 
как выжить в сегодняшних ус, 
ловиях. Пока сбыт ищем сами* 
С молоком проще - разбирают? 
а мясо полутушками и четвер|[ 
тинами мало кто берет

Если будет крестьянин 
знать, куда деть свою продук 
цию, то и жизнь у него станет 
легче. Появится уверенность и, 
будущем, и люди тогда в дерев, 
ню поедут жить, и работать на 
земле станут.

Ну как не восхититься ело 
вами настоящего фермера! Как; 
не порадоваться за его труд! 
Весь его день проходит рядом 
с животными. Утром чуть свет 
он уже чистит стойла, моет 
своих любимиц, доит, кормит 
и поит. Пообедав, опять спе
шит на ферму - надо почистить 
у коров, подстилки свежей 
добавить, напоить. А вечером, 
повторив утреннюю проце
дуру, хозяин развозит молоко 
покупателям, бывает, что до 
одиннадцати часов.

Летней порой фермеру не
много легче - коровы уходят 
в стадо, там и травка зеленая,

только первые зеленые листи
ки проклюнулись, они уже го
лову выставляют в окно и мы
чат: «Отпустите, мол, хозяева, 
на лужок!» Чистить три раза в 
день стойла тоже не нужно. Но 
лето проходит, и после окон
чания сезона выпаса хозяева 
сами еще гоняют своих коров 
на луг недалеко от дома дней 
десять, чтобы те привыкли и 
плавно перешли на домашний 
рацион в осенне-зимний пе
риод.

...Слушая рассказ своего

собессд н и каше го>хо зя йственц 
шадя1его?!шбоЩщевошТкОй 
ровкам, представляя весь этот 
ежедневный самоотверженный 
тяжелый труд, я поняла, что 
один в поле - все-таки воин!

Ольга СМИРНОВА

P.S. Теперь я знаю, где буду 
брать молочко на домашний 
сыр и на творог, да и сливки 
в моей семье очень любят, а 

домашние сливки  —  это такая 
вкуснятина. Попробуйте, 

не пожалеете!

http://www.kray-rodnoy.ru
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ТАК ДЕРЖАТЬ!

Посетили Госдуму
Редакторы и журналисты районных печатных изданий из Вет- 

луги, Уреня, Бора, Шахуньи, Тоншаево и Гатино посетили Гос
думу по приглашению депутата российского парламента Артема 
Кавинова. Эта поездка была организована по итогам областного 
конкурса «Экспресс-газета», прошедшего осенью 2019 года.

Артем Кавинов вместе с де
путатом Земского собрания Вет- 
лужского района, директором 
ООО «Ветлуга Ресурс» Алексан
дром Ореховым, ставшие членами 
жюри конкурса, решили органи
зовать в качестве приза поездку 
в Москву для сборной команды 
журналистов.

СНГ, о пакете законопроектов по 
получению упрощенного граж
данства для русскоязычных граж
дан. «Казалось бы, тема далекая 
от проблем малых территорий, но 
в течение года десятки обраще
ний поступают с нашего округа 
с просьбой помочь с решением 
миграционных вопросов. Это 

необходимо, чтобы 
получить срочную 
медицинскую по
мощь, оформиться 
на работу, пропи
саться и т.д. Каж
дый случай индиви
дуален», - отметил 
депутат.

Кроме Госдумы 
журналисты побы
вали на экскурсии

ЖИЗНЬ ПО ТУ сто
Северное творческое объединение подвело итоги 201

Газета «Край родной» была отмечена
В ном инации «Лучш ая инсрог

з а  подборку м а т е р и а л о в  «Кто 
женщины — слабы й по

1 м е с т о  (а вт о р  — Валентине

В ном инации «Лучшее ин
2  м ест о  з а  публикацию «Улавн

(а вт о р  — О льга  С  м и р

В ном инации «Лучший репорт аж » - 
1 м е с т о  з а  публикацию  «О даренны й н арод  м ари »  

(а в т о р  — ЛЛария К улеш ова)

«Хотелось зарядить 
новой информацией 
и впечатлениями на
ших журналистов — 
районщиков. Именно 
их стараниями свежая 
пресса всегда есть у 
жителей самых отда
ленных поселков. Мы 
постарались сделать 
насы щ енную  п р о 
грамму в Госдуме: зал заседаний, 
экскурсия, общение с депутатами, 
сотрудниками аппарата. Одна из 
самых актуальных тем: развитие 
малых территорий, системы мест
ного самоуправления. Сошлись 
во мнении, что очень аккуратно 
нужно подходить к теме слияния, 
укрупнения территорий, что на 
местах не обойтись без сельсове
тов и что нужно повышать пре
стиж муниципальных служащих», 
- сообщил некоторые подробно
сти Кавинов.

Также Артем Кавинов расска
зал о работе в комитете по делам

В ном инации «Лучш ая сюж ет ная сротограсрнж: 
3  м е с т о  з а  срот о «Зи м н и е забавы »  ™  

(а вт о р  — ЛЛария К улеш ова)

»  -

ОРГХИМ
Завод, расположенный на въезде в Урень со стороны Ша

хуньи, думаю, привлекает внимание каждого проезжающего. 
Побывать там в составе экскурсионной группы мне довелось в 
один из январских дней.

по Москве и стали зрителями на
шумевшей постановки мюзикла 
«Анна Каренина».

«Журналисты — творческая 
профессия. Для них важно быть 
в информационном потоке, мыс
лить масштабно. В таких поездках 
они могут увидеть все своими 
глазами, почувствовать атмосферу 
российского законотворчества, 
осмыслить и максимально объ
ективно рассказать читателям. 
Очень рад, что у нас получилось 
такую возможность реализовать», 
- добавил Кавинов.

Нас попросили оставить 
фотоаппараты и другие вещи, 
разрешив при этом снимать на 
сотовые телефоны. Несколько 
формальностей в виде беседы о 
правилах поведения на террито
рии предприятия, проходим тур
никеты — и вот мы на заводе.

«Оргхим» специализируется 
на производстве высокоэффек
тивных химических продуктов 
глубокой переработки для широ
кого ряда отраслей промышлен
ности. Все продукты экологи
ческие чистые, безопасные для 
человека и окружающей среды.

Я, как человек далекий от дан
ной темы, усваиваю только одно

■мы*.

— здесь производят масла для ав
томобилей, а продукты перера
ботки идут на изготовление сажи, 
но этим уже занимаются совсем 
другие предприятия. Возника
ет вопрос, зачем сажа. Задаю, и 
хотя это уже совсем не входит в 
компетенцию данного предпри
ятия, все-таки мне разъясняют, 
что копировальная бумага, по
рох, крем для обуви, фотобумага 
и многие другие вещи — все это 
основано на данном продукте. 
Так или иначе, но главное понят
но — производство действитель
но является безотходным.

Любопытство удовлет^Щшо, 
но не полностью. Ведь как мы 
привыкли представлять любой 
завод: цех, где трудятся десятки 
людей. Здесь все иначе. Открыва
ем любую дверь, входим в чистый 
уютный кабинет, где несколько

С-Необычайные приключен
Что тут может быть необычайного, спросите вы? Да все - от 

начала до конца!
Началось все с того, что для 

участников конкурса экспресс- 
газет, который проходил осенью 
2019 года в Ветлуге, 
была организована 
поездка в Москву 
с экскурсией и по
сещением Госу
дарственной Думы.
Сразу хочется ска
зать за это отдельное 
спасибо депутату 
Г о су д ар с т ве н н о й  
Думы РФ Артему 
Александровичу Ка- 
винову и депутату 
Земского собрания 
Ветлужского райо
на, директору ООО 
«Ветлуга Ресурс»,
Александру Васи
льевичу Орехову.
Благодаря им наш 
праздник в один день действи
тельно удался на славу.

Когда пришло приглашение в 
столицу, стал решаться вопрос, 
кто едет. Я даже не собиралась.

маленький

Почему-то на тот момент мно
гим было не до путешествия, как 
ни странно, мне тоже. Осень, 

сыро, грязно, никакого 
настроения нет, даже 
из дома выходить не 
хотелось. Но главный 
редактор была непре
клонна:

- Каждый человек 
хотя бы один раз в жиз
ни должен обязатель
но побывать в столице 
своей родины! - ут
верждала Татьяна Вла
димировна.

Пришлось с ней со
гласиться. Я и сама так 
думала, и в свое время 
отправила детей на экс
курсионном автобусе в 
Москву, так как пони

мала, что другой возможности у 
них может не появиться.

Ну что ж, решено, я еду! До
кументы для покупки билетов и 
оформления пропусков в Госу
дарственную Думу направлены,

назад дороги нет. И тут начи
наются мои приключения. Не 
вовремя раскрошившийся зуб 
и удаление остатков от него вы
ползает огромным синяком на 
пол-лица. О какой поездке мо
жет идти речь, я в ужасе. На сча
стье, приходит весть, что поездку 
отложили на январь, и я выды
хаю в надежде, что к январю моё 
родное лицо ко мне вернется.

За новогодней суматохой 
мысль о предстоящей поездке 
забылась. Благополучно вернув
шись ко мне вместе с сообщени
ем, что выезд 21 числа! За неделю 
до назначенной даты начинается 
мандраж: одна, в столицу, чуть 
ли не на край света! А вдруг по
теряюсь? К этому добавляется 
страх заразиться новым вирусом, 
о котором жужжат все телекана
лы. Целый рой мыслей в голове 
не дает покоя ни днем, ни но
чью. Муж и коллеги успокаива
ют, но я продолжаю переживать 
Чтобы мои страхи как-то унять, 
главный редактор поручает меня 
коллегам из Ветлуги, чтобы те не 
упускали меня из вида. (Как-то

надо бороться со своей фобией, предупредил? Соскакиваю и не-
но пока не знаю как).

Сборы были грандиозными, 
если бы вы их видели, хохота
ли бы до упаду. С какой сумкой 
пропустят в Госдуму, брать ли та
почки и зубную пасту, выложить 
ли все колюще-режущие предме
ты, взять ли с собой фотоаппарат 
или телефона достаточно будет? 
Смешно, да? Но на тот момент 
мне не хотелось смеяться совсем.

Я так распереживалась, что 
чуть не уехала 20 января вместо 
21. Остановила меня валерьянка, 
которую я начала принимать на
кануне. Внимательно перечитав 
всю ленту в вайбере, я поняла, 
что чуть не влипла в очередной 
раз.

...Вторник, вечер, на улице 
пошел мокрый снег. Последняя 
электричка от станции Тоншае
во. Села. Еду. Прибываем в Ша- 
хунью, сижу, люди выходят. Как 
странно, думаю я, что в Нижний 
никто не едет. И тут проходив
шая мимо женщина говорит: 
«Если вы на Нижний, то у вас пе
ресадка». Что? Почему никто не

сусь сломя голову в другую элек
тричку, лишь бы не опоздать. 
Ну как так-то?! Опять под снег, 
опять на улицу. Вот так всегда, 
только расслабишься...

Иду по вагонам, знакомых 
лиц нет. Снова начинаю в себе

. Сборы были грандиоз 

.  хохотали

сомневаться: опять перепутала 
даты или электричку? Ан-нет! 
Коллеги из Шахуньи уже тут, 
значит, я на верном пути. При
земляюсь рядом. Мужчины — 
народ несловоохотливый, одна 
надежда, что в Урене к нам при
соединятся коллеги-женщины, и 
время полетит быстрее.

Нижний Новгород, Москов
ский вокзал, все в сборе. До по
езда еще есть время на перекус, 
спешим все вместе в Макдо
нальдс. Зачем-то купила кофе. 
Не усну. Так и получилось, то ли 
от нервов, то ли от крепкого на
питка, сон никак не хотел меня 
покорять.
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w  ст рочек
) года среди шести районов области, 
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оаерика.»  -  ■ щ
ск а за л , что
I ? »  -

Ш ишкина) 5  ном инации «Лучший дизайн»
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5  ном инации «Лучш ее инт ервью »  - 
? ш ест о з а  публикацию  «Что м ож ет  быть лучше, 

ч ем  с а м а  жизнь?» (а вт о р  — ЛЛария К улеш ова)

3  ном инации «Лучш ая ан али т и ческая ст ат ья»  
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(а вт о р  — Т а т ь я н а  J1осаж енникова)

компьютеров и один-два специ
алиста, проходим дальше, внутрь 
самого предприятия — никого! 
Понимаем, что все работает, дви
жется, крутится, но ощущение 
такое, что это все происходит 
само по себе. Второй объект, тре
тий — картина не меняется. За
вод, на котором трудятся четыре 
сотни людей, их так тщательно 
маскирует, что удивление вызы-

|  Понимаем, что все рабо-Х  
X тает, движется, крутится, |  
Хно ощущение такое, чтоХ 
Хдвр все  происходит само ио х

вает у всей группы. Спрашиваем, 
где оставшиеся 390 человек, если 
мы встретили всего лишь десять. 
Экскурсовод удачно шутит, что 
остальные — управленцы, а по

том уже серьезно поясняет, что 
есть здесь и слесари, и наладчи
ки, но вся работа настолько ком
пьютеризирована, что нет надоб
ности все время находиться возле 
многочисленных труб и сосудов 
— все покажет компьютер.

Так или иначе, но биохимиче
ский холдинг «Оргхим» оставил 
самые приятные впечатления.

Напоследок самые активные 
из нас поднялись по лестнице 
на 21 отметку, чтобы увидеть го
род Урень сверху. Если помните, 
когда-то поднимался сюда Вале
рий Павлинович Шанцев, чтобы 
помахать уренцам рукой. Такое 
вот историческое событие не
вольно всплывает в памяти, хотя, 
возможно, не вписывается в со
держание текста.

Татьяна ПОСАЖЕННИКОВА

ЯЮшШТЯКоллектив нашей газеты на ежегодной «летучке» по 
2019 года. Но прежде, чем выбрать лучших 

И северного объединения, традиционное по-

м высокими светлыми потолками нам проводит главный зоб 
техник Татьяна Виноградова.

Экскурсия с самых первых и 
до последних минут удивляет и 
впечатляет всю нашу делегацию: 
тут и беспривязное содержание 
коров, и карусельная дойка, и 
меню с витаминизированными 
кормами, и трехразовый обход 
ветеринарами каждого животно
го! В дополнение к этому — соб
ственный ортопед для осмотра и 
обработки копыт. Как в санато
рии. Но обо всем по порядку.

Проходим в комплекс — 
огромное светлое помещение, в 
котором и зимой, и летом под
держивается постоянная темпе
ратура плюс 7 градусов. Именно 
столько необходимо для ком
форта молочным коровам черно
пестрой гольштенизированной 
породы. Прозрачный конек кры
ши и окна закрыты надувны
ми шторами из полиэтилена. 
Внутри комплекса расположена 
метеостанция. Её датчики кон
тролируют температуру внутри 
животноводческих помещений, 
подают сигнал автоматике, и та 
поднимает или опускает, надува
ет или сдувает полиэтиленовые 
шторы — это дает те самые посто
янные плюс семь градусов.

У животных нет индивиду
альных поилок. В каждом дво
ре установлены ванны-поилки, 
вода в которых подогревается за 
счёт процесса охлаждения пар
ного молока. Отдельного вни

мания заслуживает современная 
доильная установка карусельно
го типа, на которой одновремен
но доятся 40 коров. С работой 
справляются три дояра утром и 
три - вечером: первый подмы
вает корову и счиркивает пер
вые струйки, второй надевает 
аппараты, третий — блокирует 
животных и снимает аппараты. 
Карусель медленно движется и 
коровы самостоятельно на нее 
заходят. Время дойки составляет 
12 минут. За четыре часа полно
стью отдаиваются 600 коров.

Проходим в центр управле
ния, где также не обошлось без 
передовых технологий. Здесь 
установлены две очень умные 
системы. «Dairymaster», система 
дойки, контролирующая рабо
ту всего дорогостоящего обору
дования, и система управления 
стадом «Dairy Comp», которая 
предполагает индивидуальные 
карточки каждого животного. 
На карточках содержится вся ин
формация от самого рождения, 
включая вакцинацию, лечение, 
обработку копыт и прочую стати
стику. Запись ведется ежедневно 
- бесконтрольно здесь работать 
нельзя.

Мы обратили внимание, что 
практически все животные — 
безрогие. Оказывается, рога 
убирают телятам в возрасте од
ного месяца во избежание трав

матизма. Как нам пояснили, эта 
манипуляция практически без
болезненная, и животные легко 
переносят ее. Еще одно новше
ство - хэдлок, специальное при
способление, которое фиксирует 
животное и позволяем специали
стам производить осмотр.

В колхозе имеется свой ком
бикормовый завод с высокока
чественным кормом, в котором 
помимо шротов, сои, премиксов 
есть еше и молочно-кислые бак
терии.

Да, чуть не забыла написать 
про специальные шетки для че
сания, которые автоматически 
включаются, когда животное к 
ним подходит. Эти щетки так 
нравятся коровушкам, что в 
первое время они даже забывали 
подходить к кормовому столу, 
выстраиваясь в очередь на «коро
вий массаж»! Вот так!

Ну а теперь все-таки о самом 
главном. Данные нововведения 
позволили добиться ежедневного 
надоя на одну корову в среднем 
35-46 литров. С таким объемом 
молока, а это ни много ни мало 
26 тонн, налажен сбыт в Ковер- 
нино и Павлово.

Что тут еше можно сказать? 
Остается только удивляться!

Валентина ШИШКИНА

ля журналиста, в ЛЛоскве
С красными опухшими глаза

ми встречаю Москву, а Москва 
— меня. На улице холодный ко
лючий ветер. Обещали тепло и 
дождь. Не знаю, что и лучше...

Нашу делегацию уже ожидает 
Елена Михайловна Балашова, 
наш московский ангел-храни-

>ши, если бы вы их видели, , 
ы до упаду. .

тель. Направляемся к метро, в 
котором я обнаруживаю пропажу 
кошелька. Ну все, приехали. Ли
хорадочно вспоминаю, где я его 
последний раз видела. Ага, в по
езде, значит он там. Не помню, 
как блокировать карты, там все 
мои деньги... Очередная паника. 
Глубоко вздохнув, уже медленнее 
начинаю шарить по дну сумки. 
Ура! Пять минут отчаяния, но вот 
она, сладкая победа - кошелек 
найден. Выдохнула.

Далее все происходит очень 
быстро, как потом нам пояс
няют, здесь такой темп жизни. 
Быстро бежим до кафе переку
сить, на ходу фотографируемся и

примечаем прелести новогодней 
столицы. Быстро завтракаем и 
мчимся на трехчасовую экскур
сию. Огни уже погасли, иллюми
нация выключена, мы любуемся 
архитектурой и колоссальными 
размерами строений. Коллеги из 
других редакций, понимая, что 
я впервые в Москве, постоянно 
интересуются, наступил ли мо
мент «вау». Периодически под
катывает, и выражение моего 
лица все пытаются запечатлеть 
(вместо того, чтобы снимать сто
лицу).

Все в том же московском тем
пе направляемся к зданию Госу
дарственной Думы, где нас уже 
встречает еще один ангел-хра
нитель - Лариса Витальевна Ко- 
шурина, пресс-секретарь депу
тата. На входе - многократный 
контроль. Обед в «Зеленом зале», 
экскурсия и встреча с интерес
ными людьми уже ждут нас. Уз
кие коридоры с красными ковра
ми и деревянными дверьми на
поминают коридоры советских 
райисполкомов. Небольшие ка
бинеты удивляют простотой об

становки. На стенах коридоров 
- выставки картин разных худож
ников со всех уголков страны, а 
на панорамном экране во всю 
стену — фотографии северных 
просторов России, меняющие 
одна другую. Обычные люди, 
сидящие рядом с нами за столи
ками в столовой, как и все, берут 
свои подносы и убирают за собой 
со стола.

После обеда нас ожидала 
встреча с депутатами, которая 
оказалась интересней, чем я 
предполагала. Живой разговор 
с журналистами о принимаемых 
законах и проблемных вопросах 
длился бы бесконечно, если бы 
нас уже не ждал экскурсовод, с 
которым мы посетили все фрак
ции, узнали историю создания 
Государственной Думы и просто 
прогулялись по её коридорам.

Посещение гостевого балкона 
оказалось удачным, мы все ста
ли свидетелями исторического 
события -  нового назначения 
Александра Евсеевича Хинштей
на на пост председателя комитета 
по информационной политике.

Уже в гардеробе я обнаружила 
что потеряла проездной на ме
тро. Ну как так-то?! Спасибо Ла
рисе Витальевне, она признала в 
моем лице Машу-растеряшу и 
вернула заветный билет.

После посещения Госу
дарственной Думы нам 
предложили посетить 
парк культуры «Заря 
дье». И пусть ноги 
уже не слушались 
нас и отказывались 
шагать, мы упорно иссле
довали прекраснейший парк. 
Уже стемнело, и Москва вновь 
сияла разноцветными огнями, а 
вместе с ней сияла и я. Наши ан
гелы-хранители смогли за один 
день организовать нам целый 
праздник, который не омрачи
ли ни плохая погода, ни сонное 
состояние, ни уставшие ноги. 
Мы были счастливы! Расстаться 
с нашими сопровождающими 
пришлось перед посещением 
Московского государственного 
академического театра оперетты. 
Нас ожидал просмотр мюзикла 
«Анна Каренина», о ней я напи

шу позже, дабы погрузить вас в 
замечательную постановку с уча
стием российских звезд.

После выхода из театра, ку
пив на бегу программку, мы 

помчались на вокзал. По
езд не будет нас ждать. 

Тут главное, не от
ставать от коллег, 

чтобы не потеряться в 
толпе - волнений на се

годня достаточно. Заняв 
свои места в вагоне, мы все 

ощутили жуткую усталость, 
но долго еще продолжали де

литься впечатлениями, получен
ными от этого волшебного дня.

Невероятные' приключения 
закончены. Что могло поспо
собствовать такому положи
тельному разрешению всех моих 
проблем, я не знаю. Может быть 
счастливый поворот судьбы, а, 
может быть, мой неугомонный 
оптимизм? Я  поняла одно — при
ключений не стоит бояться! Сто
ит бояться того, что их в твоей 
жизни может совсем не случить
ся!

Ольга СМИРНОВА
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6 I ПОМНИМ...
О ВОЙНЕ НАПИСАНО НЕ ВСЁ

Тот далекий сорок пятый
■  *  ■  -я

Весной и летом 1944 года артиллеристы дивизиона успешно громили фа
шистов под Уманью на Украине, под Яссами в Румынии, Ковелем в Белорус
сии. Осенью дивизион был выведен из боев и отправлен на формирование. 
В районе Загорска формировались полки самоходной артиллерии.

Там, в лесу, в 10 километрах от го
рода, оборудовалось жилье для личного 
состава, копались землянки, строились 
склады и навесы для техники. Бойцы 
ждали поступления материальной ча
сти. Говорили, что экипажи прибудут 
с самоходками с Урала. Артиллеристы 
привыкли к своей 85-миллиметровой 
зенитной пушке и неохотно соглаша
лись воевать на новой технике, но разве 
кто будет спрашивать об этом? Боль
шинство командиров были направлены 
в другие части.

Приехал командир полка подполков
ник Коростий:

— Научим, научим, - говорил новый 
командир, — вы же опытные солдаты, 
под броневым прикрытием воевать лег
че, да и орудие будет мощнее.

Остались в полку капитан Аржанов, 
лейтенант Тушев и многие другие офи
церы. Вскоре поступила боевая техника, 
и вместе с ней приехали механики - во
дители с Урала. Было сибирякам всего 
лишь по 18 лет, все - с 1926 
года рождения, молодые пар
ни, не обстрелянные совсем, 
в бою не закаленные.

СУ — 100 была боевой, со
временной машиной, не раз в 
боях артиллеристы видели ее 
мощь. Предстояла упорная 
учеба, изучение материальной части, 
стрельбы, формирование экипажей, 
взводов, батарей.

-  Ну, что же мы сидим в глубоком 
тылу? - спрашивали солдаты, понимая, 
что на фронте нужны силы.

Парторг Никулин и комсорг еже
дневно бывали в батареях, проводили 
партийные и комсомольские собрания, 
объясняли, что партия и государство 
готовят их для решительного удара по 
врагу. И вот в середине января 1945 года 
полк загрузился в вагоны и отправился 
в действующую армию на Белорусский 
фронт. В боях за Варшаву и Познань 
артиллеристы проявили мужество и

отвагу. Отличились батареи Аржано
ва, Тушева, Соколова, Самойленко, 
Фигурина. Наводчики Ткачев, Борода- 
чев, Кузьминский, Торжков громили 
врагов, показывая пример мужества и 
героизма своим друзьям. Десятки унич
тоженных танков, батарей противника, 
тысячи уничтоженных фашистов на 
счету прославленного 1825 самоходного 
артиллерийского полка.

Вскоре войска вступили в Германию, 
в логово врага. Сознание, что бои раз
вернулись на немецкой земле, добавило 
энтузиазма русским солдатам. Все го
ворили, что вот и дошли до немецкой 
земли, до самого того места, откуда враг 
начал войну. Политработники напо
минали бойцам, что нельзя терять бди
тельность в логове врага, а стоит лишь 
укреплять дисциплину и порядок. Они 
беседовали с каждым, подробно объяс
няли сложившуюся обстановку, призы
вая всех бойцов стоять насмерть.

Полк, подойдя с другими частями к 
немецкому городу

-  Научим, научим,
- говорил новый командир,
— вы  же опытные солдаты, 
под броневым прикрытием 
воевать легче, да и  орудие 
будет мощнее.

Шнейдемюлю, за
вязал уличные бои. 
Немцы яростно 
оборонялись, це
пляясь за каждый 
дом. В этом оже
сточенном сраже

нии, первом на немецкой земле, со
ветские солдаты с честью выдержали 
очередной боевой экзамен. Каждый 
коммунист, каждый комсомолец чув
ствовал ответственность за успех боя и 
старался быть примером для других.

Двое суток длился бой на улицах го
рода. 14 февраля город был полностью 
очищен от врага. Началось наступление 
вглубь Германии. Во второй половине 
марта был взят город Альдам. В этой 
операции, проведенной силами второй 
танковой армии генерала Богданова, 
отличились и бойцы 1825СНГ. В ре
зультате этих боев наши части получили 
возможность выйти к Одеру в районе

Гюстбазе, Клоссов. Предстояло пере
правиться через реку и сосредоточиться 
на плацдарме. Все ждали приказа на
ступления на Берлин. Бойцам разъяс
нялась трудная задача, что сражаться 
за Берлин, громить фашистов в их ло
гове — не только их долг, но и огром
ная честь. Но неожиданно части армии 
были повернуты на север, и начались 
бои в Померании, бои за Кенигсберг. 
И лишь потом вторая танковая армия 
была снова возвращена в Первый Бело
русский фронт и приняла участие в боях 
за Берлин.

На рассвете 16 апреля 1945 года Кю- 
стринский плацдарм покрылся вспыш
ками орудийных выстрелов. Загудела, 
задрожала земля, загрохотали гаубицы, 
завыли «катюши», сотрясая землю. По
всюду рвались бомбы и снаряды. Нача
лась неслыханная за всю войну артил
лерийская и авиационная подготовка. 
Войска Первого Белорусского фронта, 
в числе которых был и 1825 самоходный 
артиллерийский полк, двинулись в на
ступление. Русские войска атаковали 
немцев, прорвали первую полосу обо
роны противника, быстро достигли вто
рой полосы, а потом с боями подошли 
к пригороду Берлина - району Венсзее.

Враг усилил огонь, стреляя из зенит
ных орудий и тяжелых шестиствольных 
минометов. Самоходки капитана Соко
лова на большой скорости устремились 
на вражеские батареи, огнем и гусени
цами уничтожая их. Били бро
небойными снарядами, разби
вая стены, а потом добивали 
врага осколочными. При под
ходе к одному из перекрестков 
командир батареи капитан 
Аржанов заметил зенитные 
орудия противника, которые 
плотным огнем преграждали движение 
наших танков и пехоты. Самоходчики 
обогнали танки, двинулись на батареи 
противника и подавили их. 22 апреля 
войска второй танковой армии и 47 ар
мии полностью окружили Берлин с се
вера и запада.

Начались упорные бои за город. Ло
мая упорство фашистов, танкисты и са

моходчики брали дом за домом, квар
тал за кварталом. Бои с противником 
не прекращались ни днем, ни ночью. 
Впереди штурмовых групп двигались 
самоходчики и танкисты к центру го
рода. Город горел. Форсировав Шпрее, 
самоходный полк успешно с другими 
частями второй танковой армии раз
вивал наступление. В первый день мая 
бойцы получили сообщение, что захва
тили Рейхстаг, но бои еще шли. Немцы, 
зажатые в районе Тиргартена, отчаянно 
сопротивлялись, но потом сдались.

Капитуляция вражеских войск 
приняла массовый характер. Из окон 

домов были выве
шены белые флаги. 
К исходу дня вся 
территория Берлина 
была занята нашими 
войсками. Пришел 
приказ: «Прекратить 
огонь!».

Наступил долго
жданный День Победы.

Бои с противником не 
прекращались ни днем, 
ни ночью. Впереди штур
мовых групп двигались 
самоходчики и танкисты 
к  центру города.

Е. КАРДАКОВА.
Из воспоминаний моего отца 

Анатолия Целикова, участника 
Великой Отечественной войны, 

штурмовавшего Берлин.

НЕПРИДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

годы. Я в то время закончила семь классов, 
«мама мне купила тёплый красивый с полосками шарф. Для 

чень дорогой наряд, я берегла его и надевала редко.

,  RgfЭто были по 
На окончанГ 
деревни ^

Время бйИ&^пе*дчкое. Многие в то 
время уезжал1г иГ деревни, не закон
чив школу. Близилась осень, и я, как 
и многие подружки, решила, что буду 
работать.

А тут приехал домой с комсомоль
ской стройки старший брат.

- Поеду теперь строить Назаровскую 
ГЭС, - заявил он.

- Возьми меня с собой, - стала про
сить я.

Мама не хотела меня отпускать, да и 
брат не очень хотел брать меня с собой.

Но школа — за 15 километров, работы 
в деревне нет.

- Поезжай, - сказала мама, - хоть под 
присмотром будешь.

Мы ехали двое суток. Приехали днем, 
огляделись — кругом грязь, бараки...

В комнате общежития, куда меня 
поселили, жили взрослые девицы, ко
торые громко ругались матом. Тут при
шел бригадир, назвал четыре фамилии,

I

Полосатый шарфик, или 
я Назаровскую ГЭС строила

в том числе и мою, и строго гаркнул:
- Ночная смена с восьми до восьми. 

Не опаздывать!
И ушел. Почти не отдохнув, я за

ступила на смену. Смотрю, в соседней 
бригаде брат, даже радостно стало, что 
он рядом.

Приступили к работе, а надо было 
таскать цемент на носилках. Я бы рада

их поднять, да от земли оторвать не 
могу, не под силу. Как отработала сме
ну, не помню. Только пришла в обще
житие, тут брат ко мне бежит:

- Собирайся домой, - говорит.
- Так надо хотя бы денег на билет за

работать, - отвечаю ему.
- Иди шарф продавай, - почти при

казал он.

Жалко продавать, да делать нечего. 
На рынке толпился народ. Я встала пря
мо у входа, думаю, такой шарф сразу же 
купят. Но все проходили мимо. А тут хо
зяин рынка: «Заплатите за место!».

- У меня только шарфик, больше ни
чего нет, и денег нет, - объясняю ему, - 
мне на билет надо, чтобы домой уехать.

Посмотрел он на меня уже не так 
строго и спрашивает:

- Билет сколько стоит?
- Двадцать пять рублей, - отвечаю.
Он молча отсчитал мне тридцать ру

блей, забрал шарф и прикрикнул:
- Чтобы сегодня же домой, поняла?
Брат посадил меня на поезд, и через

двое суток я была дома.
- Ну что, построила Назаровскую 

ГЭС? -  только и спросила мама, улыб
нувшись.

...Вспоминаю этот случай и всегда в 
душе благодарю своего брата за тот его 
поступок.

/

Алена ВОРОБЬЕВА,
9 лет, клуб Юн#кор, 
со слов прабабушки.
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Я не ошибусь, если с^ж у, чщ о̂самые яркие;впечатления® 
нашей жизни мы получили в те годы, когда учились в школе. 
Для многих это был|рнезабываемые моменП|||||31ервая лю
бовь, верная лружб^Тлучшие учителя.

Судьба разбросала одно
классников по всему миру, но 
мы продолжаем следить за жиз
нью друг друга в социальных 
сетях, с кем-то перезванива
емся, с кем-то переписываем
ся. Летом стараемся заглянуть 
к классному руководителю на 
чай с пирожками и вспомнить 
самое-самое.

Для некоторых самыми за
поминающимися остались 
котлеты нашей школьной 
столовой, и мы просили маму 
приготовить именно такие. Ну 
почему они были такими вкус
ными?

Мы ждали первое сентября, 
чтобы встретиться с друзьями, 
которые разъезжались на лето, 
дабы поделиться впечатления
ми от каникул.

Мы встретили в стенах род
иной школы свою любовь и те
п е р ь  идем по жизни вместе.

Конечно, яркие и запоми
нающиеся мгновения, свя
занные со школой, у каждого 
свои. Но мы с удовольствием 
продолжаем ходить на вечера 
встречи. Зачем? Увидеть дру
зей, с которыми, живя в одном 
поселке, видимся очень редко. 
Вспомнить смешные истории с 
вечными хулиганами, ставши
ми сейчас примерными отца
ми. Обнять любимого учителя, 
увидеть его улыбку, услышать 
похвалу в свой адрес.

А вы вспоминаете школу?

Юлия Гилевская, город 
Борисов, Республика Бела
русь:

^ - В 1996 году 
f,\ закончила 
Т о н ш а е в -  
скую шко
лу. Судьба 
увела меня 
д а л е к о  
о т с ю д а ,  
в другую 
страну, но 
ностальгия по 
школе, классам 
и коридорам посто
янно присутствует. Приезжая 
иногда летом, по возможности 
захожу в родные стены лю
бимой школы, как и многие 
другие её ученики. У каждого 
из нас на это свои причины. 
Недавним выпускникам хочет
ся увидеть старых приятелей

и поделиться впечатлениями от 
студенческой жизни. Тем, кто 
постарше, подобные встречи 
позволяют сбросить 5, 10, 20 
лет и снова окунуться в атмос
феру бесшабашной юности, 
забыв на несколько часов о по
вседневных заботах. Но, как 
мне кажется, человек любого 
возраста с удовольствием при
дет на встречу выпускников 
лишь в том случае, если ему 
когда-то было радостно и инте
ресно учиться в этой школе и с 
этими ребятами. И совсем 
не имеет значения, сколь
ко лет они провели вместе 
- два или десять. Спасибо, 
ребята! За то, что вы были в 
моей жизни и до сих пор не 
забываете меня. Спасибо 
учителям, которые много
му научили и поддержи
вали. И конечно, спасибо 
первой учительнице Мар
гарите Ивановне Жуковой.

должительное время забываем 
о своих взрослых проблемах и 
обязанностях. Многих из нас 
разбросала жизнь по разным 
городам, и я не исключение. По 
этой причине не получается ча
сто встречаться в стенах школы 
со своими одноклассниками. 
Однако с некоторыми школь
ными друзьями меня связывает 
многолетняя дружба и, встре
чаясь, мы с теплом вспоминаем 
наших преподавателей и доро
гую школу.

■

Анжелика Киселева, 
город Симфе
рополь, ре
спублика 
Крым:

В
Тонша- 
евской 
шк о л е  
я учи- 
л а с ь 
только в 
с т а р ш и х  
к л а с с а х ,  
однако, шко
ла стала для меня частичкой 
души. Она подарила мне но

вых друзей, новые знания 
и определила мою буду

щую профессию. Вы
пускным для меня 
стал 1996 год. Пре
подаватели школы 
учили нас любить, 
думать и принимать 

взвешенные реше
ния. Тот период жиз

ни для меня - это вре- 
? мя, наполненное новыми 
знаниями и беззаботностью. 

И как же приятно вспоми
нать о школьных временах в 
кругу своих одноклассников. 
Всех нас, как и много лет на
зад, собирает школа на вечере 
встречи. Переступив её порог 
спустя годы, мы вновь стано
вимся детьми, и на это непро

Спасибо вам, друзья мои,
Что появились в моей жизни, 

Спустя года, минуты, дни, 
Спустя секунды взрослой жизни. 
Всё те же вы, что много лет назад, 
Всё тот же голос, шутки и улыбки, 

Душа все также молода,
Она в глазах, хоть на лице моршинки.

Спасибо вам за путешествие назад, 
За парту, школу, и за снег в портфеле, 

И за любовь, что в школьные грда 
Впервые испытатЩуспели. j JIM 

Спасибо вам, чтонер^столькШ тет^ 
Вы не забыли мое имя и веснушки^ 

Мой стихотворный пламенныйг - • «г ^ п р и в е ^ ^ Т ^  
От однокласснипьви просто

от подружки.
■ А. К иселёва

Галина Титова (Пи- 
тилимова), Украина:
- Я - выпускница Ошмин- 

ской средней школы 1981 года. 
Для меня иметь 
такую Родину, 
как наши 
К одочиги, 
огромное  
с ч а с т ь е .
З д е с ь  
знаком с 
к а жд ым  
камуш ком 
и деревцем.
Люблю здеш
них людей, пото
му что они открытые, 
добрые и трудолюбивые, каж
дый из них со своей неповто
римой изюминкой.

А школа, школьные педа
гоги и одноклассники всегда в 
моем сердце! Нет теперь тради
ционных вечеров встречи в на
чале февраля ни в Ошминской 
школе, ни в Кодочиговской, 
только вряд ли кто-то смог бы

выбраться на родину зимой. А 
летом встречаемся! С нетерпе
нием жду, когда оно наступит!. 
Всем учителям, одноклассни
кам и школьным товарищам 
огромный привет с Украины. 
Всех люблю!

Альфия Мухарлямова, 
город Нижний Новго
род:

- О Шайгинской 
школе я могу гово
рить как ученица 

и как учи
тельница.
Я окончи
ла её в 1985 
году. Через 5 
лет института 
пришла в родную 
школу уже учителем. 
Школьные годы вспо
минаю с теплом и 
улыбкой - нас 
учили та
лантливые 
учителя, и 
каждый из 
них внёс 
свой вклад 
в наше ста- * ‘ • 
н о в л е н и е .
Благодаря Ла- 4 
рисе Алексан
дровне Окуневой я 
полюбила язык, и он 
стал моей профессией, 

моим увлечением, моим хле
бом. Виктор Михайлович На- 
пылов научил меня рисовать. 
Тамара Илларионовна Окуне- 
ва - играть, в шахматы и быть 

неординарно мыслящим 
человеком. Галина Ми

хайловна Седова раз
вила во мне лидерские 
качества. Мария Ми
хайловна Смирнова 
была второй мамой. 
Все мои учителя до 

сих пор присутствуют 
в моем сердце, и если 

закрыть глаза, я и сейчас 
могу услышать их голоса и 

увидеть их улыбки. Позднее 
некоторые из них стали уже 
моими коллегами. 15 лет рабо
ты в Шайгинской школе были 
сложным, но счастливым пе
риодом моей жизни. Мы ста
рались сохранить традиции и 
самобытность школы, привне
сти новое и новаторское. Наша 
школа жила яркой, задорной, 
бурной жизнью. Мы встреча

емся с ребятами из класса. Дру
жим и общаемся, став больше, 
чем просто одноклассники. 
В этом году празднуем 35 лет 
окончания школы и собира
емся отметить это событие. Я 
хожу и на вечера встречи, ког
да бываю в Шайгино. Это воз

можность увидеть моих 
учителей, моих 

друзей детства и 
юности, моих 
у ч е н и к о в .  
Людей, ко
торые были 
и являются 
частью моей 

жизни.

Сергей Походень- 
ко, город Дзержинск:

- В 2002 году я за
кончил Пижем- 

скую школу. 
Сейчас живу в 
городе Дзер
жинск, а ра
ботаю в Ниж
нем Новгоро- 

;. де. Стараюсь 
У  каждый месяц 

приезжать в 
свой поселок. Лю

блю родную школу и 
часто ее вспоминаю. Ходил 

на прошлый вечер встречи. Де
лал подарки и что-то даже го
ворил в микрофон. Интересно 
пересматривать видеозаписи 
школьных вечеров, они еще 
даже на плёночных кассетах 
сохранились. Вспоминаю часто 
своих учителей. Этим летом Га
лину Николаевну Клешнину, 
свою учительницу по биологии, 
подвозил из Шахуньи, обменя
лись впечатлениями, она рас
сказала про свою молодость, а я 
ей - о том, какая жизнь у моло
дежи сейчас. Часто общаемся 
с Александром Леонидовичем 
Правдиным, поздравляю его с 
днём рождения, обмениваем
ся математическими шутками. 
Жалею, что давно не навешал 
классного руководителя Гали
ну Витальевну Безденежных, 
раньше чаще в гости к ней за
ходил. С одноклассниками ста
раемся поддерживать отноше
ния, насколько это возможно. 
Часто вспоминаю школьные 
годы — это моё любимое время.

Ольга СМИРНОВА

http://WWW.kraV-rodnOV.ril


«Край родной» ] WWW.kray-rodnoy.ru ] № 8 (10598) | ВТОРНИК, 4 февраля 2020 г.

8 РЕКЛАМА

ПРОКУРАТУРА ИНФОРМИРУЕТ

Электронные трудовые.
Новеллы

законодательства
В рамках реализации федерального проекта «Нормативное регу

лирование цифровой среды» национальной программы «Цифровая 
экономика Российской Федерации» принят Федеральный закон от 
16.12.2019 № 439-ФЗ «0 внесении изменений в Трудовой кодекс 
Российской Федерации в части формирования сведений о трудовой 
деятельности в электронной форме».

Новым законом предусмотре
но, что документом, содержащим 
сведения о трудовой деятельно
сти и трудовом стаже работника, 
является не только трудовая 
книжка, но и информация, предо
ставляемая работодателями в 
информационную систему Пен
сионного фонда РФ.

С 01.01 .2021  работодатель 
будет формировать в электрон
ном виде основную информа
цию о трудовой деятельности и 
трудовом стаже только в отно
шении тех работников, которые 
подадут до конца года об этом 
письменное заявление. В случае, 
если работник не подал такого 
заявления, работодатель про
должит вести его трудовую книж
ку по-прежнему. Работодатели 
обязаны уведомить работников в 
письменной форме об указанных 
измененияхтрудового законода
тельства до 30.06.2020.

Формирование сведений о тру
довой деятельности лиц, впервые 
поступающих на работу после 
31.12.2020 года, будет осущест
вляться в электронном виде без 
оформления трудовых книжек 
указанным работникам, незави
симо от их желания.

Также новый закон устанавли
вает право работника получить

сведения о трудовой деятель
ности на бумажном носителе 
или в электронной форме, у ра
ботодателя по последнему месту 
работы, в многофункциональном 
центре предоставления го су 
дарственных и муниципальных 
услуг, в Пенсионном фонде РФ и с 
использованием Единого портала 
государственных и муниципаль
ных услуг (функций). При этом, 
работодатель обязан представить 
указанные сведения в период 
работы не позднее трех дней со 
дня подачи соответствующ его 
заявления, а при увольнении - в 
день прекращ ения трудового  
договора.

Гарантией реализации указан
ного права является ответствен
ность работодателя возместить 
работнику неполученны й им 
заработок в случае задержки вы
дачи работнику при увольнении 
сведений о трудовой деятельно
сти, внесения в них неправильной 
или не соответствующей законо
дательству формулировки при
чины увольнения работника (ст. 
234 Трудового кодекса РФ).

Т. БЕРЕСНЕВА,
помощник прокурора
Тоншаевского района

Ремонт и перетяжка мебе
ли «Золотые ручки». Доставка 
бесплатно.

Телефон: 8-902-687-30-40.

ТРИКОЛОР. У становка , 
ремонт, обмен.

Телефон: 8-920-034-88-35.

Изготовим и установим  
корпусную мебель по ва
шим размерам. Рассрочка. 
Услуги дизайнера.

Телефон: 8-987-756-63-60.

Внутренняя отделка поме
щений, натяжные потолки.

Телефон: 8-920-060-94-62.

Ремонт квартир, домов, 
электрика, сантехника.

Телефон: 8-953-554-30-02.

Ремонт холодильников, 
стиральных машин.

Телефон: 8-902-786-60-66.

Ремонт холодильников, 
стиральных машин. Выезд 
на дом. Гарантия.

Купим старые холод., стир. 
машины.

Телефон: 8-952-474-86-42.

Натяжные потолки от 170
р. Акция! 1+1=3!

Споты + лампа в подарок! 
Рассрочка 0 % без банка.

Открытие нового магазина 
люстр!

г. Шахунья, ТЦ Шахунский, 
4 этаж.

Телефон: 8-930-283-59-16.

Работа
На предприятие по произ

водству древесного угля тре
буются РАБОЧИЕ (мужчины и 
женщины). 3/плата сдельная.

Телефон: 8-929-054-19-18.

Разное
Отдам в добрые руки двух 

котят (мальчики). Возраст 2,5 
месяца. Цвет белый. 

Телефон: 8-920-005-67-91.

Поздравляем!
зе„о  ХРАМЦОВУ 

Свешлмщ ПаЛл&бну
с юбилеем!

Тебе в юбилей, родная, мы желаем 
Цвести красотами, как тысячи цветов,

> От сердца чистого тебя мы поздравляем, ̂  t 
Пусть будет в жизни счастье и любовь,

Пусть удается все 
и с легкостью сбывается,

И не тускнеет сила красоты,
Удача только щедро улыбается,

И будет в жизни все, как хочешь ты!
М ама, сестра, зять, 

племянники.

ВАШ ПУТЬ 
УСПЕХУ!

Реклама 
на страницах 
газеты

E-mail: tonshaevo-reklama@yandex.ru

/ i / 1 / 1 у 1 / у iyФ I-V | ф' I ‘V |<v' 1 <V fv'
Посетите магазины Тоншаевского райпо! 
НАЧАЛАСЬ АКЦИЯ на теплицы 4 и 6 м. 

Купите сейчас у нас по выгодным ценам.
Возможна продажа в кредит и адресная 
доставка. f
Количество теплиц по акции ограничено.1

6  февраля в п. Пижма 
(ДК «Юбилейный», ул Кирова, 3) с 9 до 

ЯРМАРКА МУЖСКОЙ 
И ЖЕНСКОЙ ВЕРХНЕЙ ОДЕЖДЫ

с 42 по 72 р-р.
КУРТКИ . ПУХО ВИКИ.

БОЛОНЬЕВЫЕ ПАЛЬТО.
ГОЛОВНЫЕ УБОРЫ .

Огромный выбор!
Низкие цены, от 1500 р. 

г. Киров.

РАБОТА ВАХТОЙ - 
1 ПОМОЩНИК БУРИЛЬЩИКА
Условия: работа вахтовым методом 2/1, 3/1 в Тюменской обл. 

Организация предоставляет проживание, питание, i 
спец, одежду и проезд.

Трудоустройство официальное, 
заработная плата 85 000 - 100 000 рублей за месяц вахты. 

Требования: образование любое, можно без опыта работы. 
Звонить ПН -  ПТ с 9.00 до 17.00 часов.

Отдел кадров: 8(3452)56-42-77, ООО «Геотехподдержка».

s Требуются СОТРУДНИКИ (мужчины и женщины)
1 для работы вахтовым методом для охраны объектов 

в Н. Новгороде и Сургуте.
Проживание бесплатно, достойная з/п без задержек. 

Телефоны для справок: 2 1 8 -2 0 -0 0 , 8 -9 0 8 -7 5 6 -5 1 -3 8 .

!Г1!1||.Щ',1|1Ж1 ПРОИЗВОДИМ И ДОСТАВЛЯЕМ БЫСТРО, КАЧЕСТВЕННО, С ГАРАНТИЕЙ

с о в р е м е н н о м  о б о р у д о в а н и и .

ПРОФНАСТИЛ
ДЛЯ КРЫШ и

оцинкованный 
и с полимерным покрытием 

разных цветов, 
м е т а л л о ч е р е п и ц а  I 

«МОНТЕРРЕЙ» I
* изготовление по размерам заказчика; с
* также доборные элементы на заказ; £
* трубы профильные; г ,т.;,(а 5
* крепеж в ассортименте. ю ооруб . с
* евроштакетник для забора т - те

8-929-042-79-04; 8-952-465-97-23; 
тел./ф акс: 8 (83174) 2-86-05.
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